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首次试飞成功。此后，运 -10 开始

研制试飞和转场试飞，先后飞抵北

京、哈尔滨、乌鲁木齐、郑州、合

肥、广州、昆明、成都等国内主要

城市，并七次飞抵拉萨。尽管诸如

参与运 -10 总体设计的程不时等前

辈近年来一直称，运 -10 当年的下

马殊为可惜，试飞证明运 -10 飞机

的性能符合设计要求。但是由于各

种原因，1982 年起运 -10 的研制基

本停顿。《新民周刊》记者也从另

一个侧面了解到，起码在上世纪 80

年代早期，中国民航从安全性、营

收成本等角度考量，并不愿意迅速

接收运 -10，毕竟其性价比不高，且

因为当时中国的整体工业水平不高，

而使得运 -10 诸如操纵系统等仍有

勉为其难之处，对飞行员的身体素

质等要求非常高，并不适合大规模

用于机队承担商业航班任务。

运 -10 下马，亦即这款大飞机

无法商业化，造成的一大后果是——

无论上海飞机制造厂还是南昌飞机

制造厂等等，那些设计生产大飞机

的工程师、技术员、技术工人们，

在改革开放的大潮中，一些人只得

去设计、生产电冰箱、电风扇、小

面包车等产品，以作为谋生的手段。

有当年参与运 -10 项目的前辈

告诉记者，运 -10 没能商业化，单

纯从商业的角度看，前期投资似乎

是付诸东流了，且日后也没有实现

产出，但运-10还是有巨大价值的。

运 -10 的成就，主要在于显示了中

国继美、苏、欧洲以后，成为这个

星球上有能力单独设计制造大飞机

的新成员。从这个角度分析，哪怕

C919 于 2017 年 5 月完成首飞，也没

有完全超过这一成就。而收到规模

化订单，特别是首架机的交付，则

显然标志着中国不仅拥有制造大飞

机的能力，更有了将之商业化的能

力。

当 C919 交付之际，也正逢另

一 件 喜 事 ——12 月 18 日， 中 国

商飞的支线客机产品 ARJ21 正式

交付首家海外客户印尼翎亚航空

（TransNusa），这是中国的喷气

式客机首次进入海外市场，对于建

设“一带一路”、构建“双循环”

新发展格局具有重要意义。此前，

ARJ21 于 2015 年 11 月 29 日首架交

付成都航空后，至今年 12 月 7 日已

经累计向成都航空、天骄航空等交

付 90 架。目前，ARJ21 已经具备了

年产 50 架的能力。

C919 的首架交付，和 ARJ21

的出口交付、规模化量产，使得中

国航空产业到了一个新的提振节

点，或者说，国内相关产业链到

了收获的季节。中国民航科学技

术研究院航空器评审中心副主任

盖羿表示，大型民用飞机商业运

营标准高、要求严。在民用客机

产业链方面，C919 商业运营将为

设计、制造、供应商、培训、维修、

航材等方面带来积极作用，促进我

国航空工业体系能力整体提升。虹

桥航空服务商会秘书长金亚东称，

随着 C919 的交付，产业链前端的

设计研发制造、核心零部件等先

进制造环节，都将各有各的收获。

即使产业链尾端，也因为交付飞机

数量的上升，而能吃到更多“肉”，

发展壮大自己。

当年，中国汽车因桑塔纳的国

产化率之提升，逐步带动了上海嘉

定的汽车城；这些年，中国汽车产

业蓬勃发展，已经成为全球第二大

出口国。如今，中国大飞机交付之际，

诸如上海祝桥、江西南昌、陕西阎

良等地的产业链企业都多有受惠。

与中国商飞同在上海的祝桥自

不待言。

吴俊锋告诉记者，在国产大型

客机项目的带动下，江西省和南昌

市规划在南昌五大组团之一的瑶湖

组团建设航空城。“航空城要建设

成为一个以航空工业为主体，相关

产业为依托，集航空工业产品研发

与制造、航空通用运营与服务、航

空博览会为一体的新型现代化卫星

城。”吴俊锋说，“作为航空城核
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